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AVAL, la Sociedad Agrí- 
cola y Ganadera de la 
Región de Los Ríos aca- 
ba de celebrar 80 años 
como un pilar clave po- 

ra los productores y gremios del 
sector en la región, consolidándo- 
se como una organización madu- 
ra y comprometida con el creci- 
miento y bienestar del agro. A lo 
largo de su historia, ha superado 
desafíos económicos, tecnológi- 
cos y ambientales, priorizando 
siempre los intereses de sus socios 
y fomentando la innovación, for- 
mación y competitividad. 
Mónica Oettinger Wohlgemuth, 

presidenta de SAVAL F.G., subra- 
ya que la fuerza de la unidad gre- 
mial ha sido crucial, impulsando 
alianzas estratégicas y amplian- 
do la participación en aspectos 
clave como la sostenibilidad, la 
productividad y las políticas pú- 
blicas equitativas. En este sentido, 
resalta que el reciente aniversa- 
rio, celebrado en diciembre, no 
solo fue una ocasión para honrar 
a los visionarios fundadores de 
SAVAL, sino también para reafir- 
mar el compromiso con un futuro 
basado en la colaboración, la re- 
siliencia y la sustentabilidad. 
-Hace poco más de un año 

asumió la presidencia de 
SAVAL ¿Cómo ha sido la ex- 
periencia de transitar des- 
de la gestión en el campo 
familiar al mundo gremial, 
representando a los pro- 
ductores de la región de Los 
Ríos? 
-La verdad es que no tenía expe- 

riencia previa en el trabajo gre- 
mial, ya que venía del ámbito de 
la gestión en el campo. Sin em- 
bargo, siempre creí que era fun- 
damental formar parte de un gre- 
mio, compartir ideas y aprender 
de la experiencia de otros agri- 
cultores. Por eso decidí unirme a 
Saval. En 2021 ingresé al direc- 
torio, y en 2023 fui elegida pre- 
sidenta. 
Actualmente, también estoy co- 

mo vicepresidenta de Fedeleche y 
del Consorcio Agrícola del Sur 
(CAS). Este último es un espacio 
en el que trabajamos estrecha- 
mente con otros gremios de dife- 
rentes regiones, promoviendo una 

asociatividad relevante. Además, 
participo como consejera en la 
Oficina Nacional de Agricultura 
dela Sociedad Nacional de Agri- 
cultura (SNA). El camino ha sido 
desafiante, pero muy enriquece- 
dor. Mi objetivo es visibilizar a 
nuestra región como un gremio 
agrícola sólido y activo, llevando 
a distintos espacios las problemá- 
ticas y necesidades del sur del pa- 
ís. 
-¿Cómo se valora hoy el 

Mónica Oe 

  

CAMPO SURENO 

    
ttinger Wohlgemuth, presidenta de SAVAL F.G.: 

"La diversidad nos 
fortalece y permite 
abordar de manera 

integral las necesidades 
y desafíos del sector” 

La dirigente señala que la unidad gremial ha sido esencial en los 
80 años de la entidad, permitiendo alianzas estratégicas y mayor inciden- 
cia en temas como sostenibilidad, productividad y políticas públicas justas, 
destacando que el aniversario —celebrado en diciembre pasado- rinde ho- 
menaje a los fundadores visionarios que sentaron las bases y renueva el 

compromiso con un futuro colaborativo, resiliente y sustentable. 
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legado de los fundadores 
en la década del 40? 
-SAVAL fue fundada hace más 

de 80 años por un grupo de agri- 
cultores que compartían la visión 
de que, al trabajar juntos, podrían 
lograr más en términos de cono- 
cimiento y experiencia. Esta idea 
sigue siendo la base de nuestra la- 
bor hasta el día de hoy: fomentar 
el trabajo colaborativo para al- 
canzar mejores resultados en el 
ámbito agropecuario. 
Nuestro gremio hoy abarca di- 

versos rubros, lo que ha implica- 
do para mí un proceso de apren- 
dizaje continuo en cada uno de 
ellos. Representamos a producto- 
res de leche, carne, forestales, lú- 
pulo, y contamos con socios que 
son agricultores, además de gre- 
mios asociados. Esta diversidad 
nos fortalece y nos permite abor- 
dar de manera integral las nece- 
sidades y desafíos del sector. 

-El agro ha evolucionado 
mucho en 80 años. ¿Cuáles 
son los desafíos de hoy? 
-Los desafíos en la agricultura 

son diarios y permanentes, ya que 
todo va cambiando constante- 
mente. Uno de los grandes pro- 
blemas que enfrentamos es el fac- 
tor climático, el cual no podemos 
controlar. Además, la mano de 
obra representa un desafío impor- 
tante. No estamos enfocándonos 
lo suficiente en la educación des- 
de el inicio, como en los liceos 
agrícolas y en las escuelas con vo- 
cación agrícola, así como en los 
niveles técnico superior. 
Otro gran reto es reencantar a 

los jóvenes con el trabajo agríco- 
la. Creo que este es uno de los 
puntos más relevantes: lograr que 
los jóvenes no migren del campo 
a la ciudad y que puedan ver el 
trabajo en el campo como una ac- 
tividad con futuro. Cada vez más, 
las actividades agrícolas están 
más mecanizadas, lo que abre 
oportunidades para que las nue- 
vas generaciones aprendan a ma- 
nejar estas tecnologías y contribu- 
yan signifícativamente al desarro- 
llo del sector agrícola. 
-En ese sentido, ¿cómo 

cree que debe ser la vincu- 
lación con la academia y las 
instituciones educativas? 
En los campos, siempre estamos 

necesitados del apoyo de nues- 
tros trabajadores. La labor que 
realizamos no sería posible sin 
ellos. La idea es poder captar y re- 
encantar a los jóvenes desde pe- 
queños, especialmente aquellos 
que viven en las zonas rurales cer- 
canas a los campos. Queremos 
que se interesen por las escuelas 
agrícolas y que, posteriormente, 
puedan continuar sus estudios en 
el nivel técnico superior, con la po-
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sibilidad de regresar al campo a 
aplicar lo que han aprendido. 
Estamos trabajando en colabo- 

ración con la Corporación de De- 
sarrollo del Sur para que los jóve- 
nes puedan realizar prácticas en 
los campos y adquirir experien- 
cia. Además, nos estamos preocu- 
pando por la formación delos do- 
centes, para que estén alineados 
con la evolución de la mecaniza- 
ción en la agricultura. Las máqui- 
nas de hoy son altamente compu- 
tarizadas, desde las cosechado- 
ras hasta las lecherías, y el traba- 
jo agrícola requiere cada vez me- 
nos esfuerzo físico y más habilido- 
des en el manejo de tecnología, 
como la computación. Incluso, 
muchos problemas que antes se 
resolvían manualmente ahora 
pueden solucionarse a través de 
los teléfonos móviles. Es funda- 
mental que los estudiantes estén 
preparados para estos avances y 
puedan aportar con su conoci- 
miento en el campo. 
-¿Qué papel juega la sos- 

tenibi id para los agricul- 
tores hoy? 
-Los agricultores jugamos un pa- 

pel clave en el cuidado de la tie- 
tra, ya que si no podemos produ- 
cir de manera eficiente, no pode- 
mos sustentar nuestra actividad. 
Por eso, somos los primeros en 
velar por la salud de nuestra tie- 
rra. Adoptar prácticas sostenibles 
requiere tiempo y, a menudo, sa- 
crificios económicos. Es necesa- 
rio reducir la carga de trabajo 
agrícola para permitir que el te- 
rreno se recupere adecuadamen- 
le y pueda seguir produciendo a 
largo plazo. 
En nuestros campos, trabaja- 

mos no solo con las praderas, si- 
no también con bosques nativos, 
que son un elemento importante 
en nuestro esfuerzo por ser más 
sostenibles. Además, estamos im- 
plementando proyectos como la 
cuantificación y georreferencia- 
ción de plásticos de silo, que nos 
permiten identificar y controlar 
los residuos generados en el cam- 
po. La idea es poder ubicar dón- 
de quedan los residuos, gestio- 
narlos adecuadamente y asegu- 
raros de que el espacio esté más 
ordenado. A través de estas ini- 
ciativas, también buscamos obte- 
ner certificaciones que avalen 
nuestro compromiso con la soste- 
nibilidad. 
Es importante destacar que todo 

este proceso de transición hacia 
la sostenibilidad requiere tanto 
una inversión de tiempo como de 
dinero. Sin embargo, creemos 
que es un cambio necesario y 
rentable a largo plazo, ya que 
no solo mejora el entorno, sino 
que también fortalece la activi- 

    

dad agrícola de manera respon- 
sable. 
-¿Cuáles son los temas im- 

portantes hoy para el agro 
regional y del sur? Imagino 
que la seguridad es uno de 
ellos. 
la puesta en marcha de la Ley 

de Usurpaciones (Ley 21.633) en 
el sector agrícola de Chile ha si- 
do clave para abordar de mane- 
ra más efectiva el problema de 
las ocupaciones ilegales de tierras 
agrícolas, especialmente aquellas 
que involucran violencia o intimi- 
dación. Esta ley establece un mar- 
co legal que permite enfrentar es- 
te tipo de delitos y proteger los de- 
rechos de los propietarios, bus- 
cando equilibrar la protección de 
la propiedad privada con las ne- 
cesidades sociales y políticas re- 
lacionadas con el acceso a la tie- 
rra. De esta forma, se busca ga- 
rantizar la producción de alimen- 
tos para el país. 
Otro tema relevante es la recien- 

te publicación de la Ley 21.664, 
que modifica el Código Sanitario 
para definir el concepto de came. 
Esta ley, que entrará en vigencia 
el 18 de noviembre de 2025, se 
enmarca dentro de un conjunto 
de normativas que resguardan las 
denominaciones de productos 
agrícolas, como la leche y la miel 
Esto significa que a partir de esa 
fecha no se podrá etiquetar como 
“carne” a productos alimenticios 
que no provengan de animales. 
También es importante señalar 

la postergación de la entrada en 
vigencia de la norma sobre emi- 

  

  

siones para maquinaria fuera de 
ruta. Esta norma, que se basaba 

en los estándares europeos Tier 
4, había generado un aumento 
significativo en los costos de los 
tractores y afectaba el acceso de 
los agricultores a la maquinaria 
necesaria para sus labores. 
Finalmente, estamos atentos al 

proyecto de ley en segundo trámi- 
te en el Senado sobre las foodtech 
o alimentos simulados. Esta inicia- 
tiva avanza en la misma línea de 
las leyes que ya han sido aproba- 
das por el Congreso, reservando 
el uso delos términos “carne”, “le- 
che” y “miel” exclusivamente pa- 
ra productos de origen animal. 
-¿Cómo han visto el au- 

mento del peso específico 
de la región en la produc- 
ción nacional de leche? 
-Este año, como mencionaba, in- 

gresamos a la Federación Nacio- 
nal de Productores de leche, y he- 
mos observado un aumento signi- 
ficativo en la producción. Este in- 
cremento está relacionado, en 
parte, con los efectos climáticos, 
que han influido de manera posi- 
tiva en la producción. Además, 
se trata de una producción que 
ha sido bastante constante, sin 
grandes fluctuaciones al alza o 
baja a lo largo del tiempo. 

En cuanto al consumo, también 
se ha mantenido bastante estable 
a nivel nacional, lo que ha favo- 
recido la estabilidad de la leche 
como producto. Por lo tanto, hoy 
en día, la industria láctea se en- 
cuentra en una posición bastante 
sólida, con un buen incentivo pa- 

  

ra mantener la continuidad de la 
producción. 
-¿Cuál cree que es la clave 

para relevar la importancia 
del trabajo agrícola en la 

ión? 
Es clave visibilizar el impacto 

que tiene el trabajo agrícola a ni- 
vel regional. Nosotros estamos 
trabajando intensamente con el 
Gobierno Regional para hacer 
entender que la agricultura es un 
sector fundamental en la región. 
No solo genera una alta rentabi- 
lidad, sino que también es un mo- 
tor de empleo significativo. Es cru- 
cial que las autoridades reconoz- 
can que el trabajo agrícola mue- 
ve una gran cantidad de dinero y 
crea muchos puestos de trabajo, 
lo que convierte a este sector en 
un área clave que debemos res- 
guardar. 
Un aspecto importante es fomen- 

tar más apoyo y financiamiento 
para los agricultores. Necesita- 
mos que haya más proyectos dis- 
ponibles, con recursos destinados 
al sector, para que los agriculto- 
res puedan postular y acceder a 
ellos. Además, es fundamental 
que sigamos trabajando de ma- 
nera conjunta y en alianza con 
otras instituciones. El desafío, sin 
embargo, es que el sector agríco- 
la es tan diverso, con diferentes 
tiempos de siembra y condicio- 
nes, lo que dificulta a veces la co- 
ordinación entre los distintos acto- 
res 
Nosotros hacemos esfuerzos pa- 

ra organizar actividades que per- 
mitan que los socios se conecten 

  

  

y compartan opiniones, ya que 
muchas veces nuestra labor tam- 
bién incluye ayudar a desblo- 
quear problemas y ofrecer solu- 
ciones. Esto lo hacemos a diario 
y tenemos excelentes alianzas, 
tanto con la DGA o la Fiscalía, 
por ejemplo, lo que nos permite 
seguir adelante con un trabajo 
constante. Creo que, en el futuro, 
debemos continuar en esa línea, 
fortaleciendo estas alianzas y vi- 
sibilizando aún más la importan- 
cia del sector agrícola en nuestra 
región. 
-Qué mensaje le gustaría 

transmitir a los agricultores 
de cara a 2025? 
Que estamos en el buen cami- 

no. La agricultura está avanzando 
de manera positiva. Es importan- 
te enviar un mensaje a los agri- 
cultores para que se sumen a una 
asociación o una Federación Gre- 
mial. De esta forma, podemos es- 
tar en contacto y brindarles apo- 

en diversas áreas, como la se- 
guridad laboral, el cumplimiento 
de las normativas y la promoción 
de la competitividad, además de 
visibilizar el trabajo agrícola. 
Pertenecer a una organización 

permite trabajar en conjunto pa- 
ra abordar desafíos comunes. En 
cuanto a la temporada actual, 
confiamos en que será positiva, 
especialmente para las cosechas 
de frutas y cereales. Sabemos que 
el clima siempre es un factor im- 
predecible, pero confiamos en 
que, a pesar del calor intenso que 
se avecin, será una buena tempo- 
rada. 

 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

13/01/2025
    $182.967
    $226.330
    $226.330

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     108.300
      36.000
      36.000
      80,84%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
SEMANAL

Pág: 7


